

	<p>Objekt: Heckerhut vom Wolfacher Fastnachtsspiel 1849</p> <p>Museum: Museum Schloss Wolfach Hauptstraße 40 77709 Wolfach +49 151 5689 4061 t.kopp@stadtarchivwolfach.de</p> <p>Inventarnummer: o. Inv.</p>
--	--

## Beschreibung

Dieser mit Federn und Kokarde geschmückte Filzhut wurde zum Wolfacher Fastnachtsspiel 1849 getragen. Gespielt wurde das Stück "Don Quijote". Der Schauspieler, der die Figur des Sancho Panza verkörperte, trug diesen Hut, dessen charakteristische Form dem Publikum als "Heckerhut" wohl vertraut war.

Der Hut des badischen Revolutionsführers Friedrich Hecker (1811-1881) war 1849 - genauso wie die Figur des gewitzt-aufmüpfigen Sancho Panza - ein hochaktueller Ausdruck bürgerlich-republikanischer Gesinnung. Jedenfalls wurde das Wolfacher Fastnachtsspiel prompt von der badischen Obrigkeit verboten.

Der Wolfacher "Heckerhut" kann als Teil einer Kultur politischer Konnotationen bzw. Äußerungen gegen Obrigkeiten in der wilden, narrenfreien, parodierenden Zeit des (rheinischen) Karnevals seit dem frühen 19. Jahrhundert angesehen werden. Diese städtisch-bürgerlich geprägte Form des Karneval hielt im 19. Jahrhundert auch in Wolfach Einzug. Seit den 1970er Jahren wird der in der gezeigten Sancho-Panza-Form in Wolfach so genannte "Heckerhut" wieder getragen und zwar vom Anführer des Nasenzuges, einer besonderen Wolfacher Fastnachtsgruppe.

## Grunddaten

Material/Technik:	Filz, Seidenrips, Hornknopf, gebleichtes Fell, Federn
Maße:	H 28 cm, Dm 40 cm

## Ereignisse

Hergestellt	wann	1849
	wer	
	wo	Wolfach

## Literatur

- Badisches Landesmuseum Karlsruhe (Hrsg.) (1998): 1848/49. Revolution der deutschen Demokraten in Baden. Baden-Baden, Kat. Nr. 470